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экономика региона

— базовая отрасль —

Бизнес перестает быть 
интересным
Эксперты Высшей школы экономи-
ки выявили внушительное сниже-
ние деловой активности в россий-
ской строительной отрасли в первом 
квартале этого года. Производствен-
ные и финансовые показатели стро-
ительных организаций приблизи-
лись к худшим значениям за послед-
ние семь лет. Возросла доля строи-
тельных организаций, руководите-
ли которых констатировали недоста-
ток заказов на работы. Все чаще стро-
ительные компании сталкиваются с 
проблемой неплатежеспособности 
заказчиков. Значение сводного ин-
декса предпринимательской уверен-
ности в строительстве в первом квар-
тале — самое низкое среди всех базо-
вых видов экономической деятель-
ности, которые оценивает Росстат.

В Новосибирской области строи-
тельный рынок тоже вошел в небла-
гоприятную фазу. «С 2014 года рынок 
упал не меньше чем на 40%, и эта тен-
денция продолжается,— утвержда-
ет президент ассоциации „Новоси-
бирские строители“ Константин Бо-
ков.— Многие компании сокращают 
штаты сотрудников. Несколько орга-
низаций в течение последнего года 
просто приостановили работу».

По данным Новосибирскстата, 
объем строительных работ в 2016 го-
ду сократился на 22,2%, а в 2015-м — 
на 20%. Интересно, что в этом году 
официальная динамика строитель-
ства вполне неплоха: общий объем 
строительства в январе-апреле вы-
рос на 4%, а количество введенных 
в эксплуатацию жилых площадей 
на 31,4% выше уровня аналогичного 
периода прошлого года. Однако, как 
пояснил Николай Мочалин, член ко-
митета заксобрания НСО по строи-
тельству, жилищно-коммунальному 
комплексу и тарифам, эти данные не 
отражают реальной ситуации. «100 
тыс. кв. м жилья было зарезервиро-
вано с прошлого периода, чтобы „на-
рисовать“ в 2018 году красивые циф-
ры»,— сказал он. С депутатом согла-
сен Вадим Сухарев, член совета ди-
ректоров ООО «АКД» (жилые ком-
плексы «Бавария», «Спектр», «Оазис»). 
«Цифры ввода площадей — это ско-
рее продукт договоренности власти 
и бизнеса»,— говорит девелопер. До-
стовернее, по мнению опрошенных 
девелоперов, выглядит статистика 
о прибыльности строительных ком-
паний Новосибирской области. Сфе-
ра является самой убыточной сре-

ди всех отраслей, которые оценива-
ет Новосибирскстат. Сальдирован-
ный финансовый результат в первом 
квартале этого года составил в строи-
тельстве региона отрицательную ве-
личину — 382,8 млн руб. Доля при-
быльных организаций в отрасли со-
кращается и в январе-марте состави-
ла 69%. Для сравнения: в Омской об-
ласти этот показатель составил 72,2%. 
Прибыль новосибирских строите-
лей в этот период составила 106,1 
млн руб., что почти на 50% меньше 
показателя января-марта 2017 года. 
«Прибыль в нашей отрасли действи-
тельно не растет, это констатируют 
все, кого я знаю,— говорит господин 
Сухарев.— Цены на недвижимость в 
течение последних лет не росли. И 
при действующих ценах строитель-
ный бизнес перестал быть интерес-
ным: доходность не покрывает ри-
сков, которые задает отрасль».

По данным Новосибирскстата, 
средняя цена квадратного метра 
квартиры на «первичке» в четвертом 
квартале 2016 года составила 48 554 
руб., а в четвертом квартале 2017 го-
да — 49 385 руб., увеличившись толь-
ко на 2%. При этом стройматериалы, 
по статистике, подорожали за этот 
период на 11,4%.

Константин Боков подтвержда-
ет, что настроения у строителей со-
всем не радужные, и видит основ-
ную причину сокращения рынка в 
падении реальных доходов населе-
ния. По данным Новосибирскстата, 
реальные располагаемые денежные 
доходы в Новосибирской области в 
2017 году упали на 4,5%, а в первом 
квартале 2018-го снизились еще на 
4,6%. «Пока в регионе не будут расти 
заработки, о восстановлении рынка 
не может быть и речи»,— уверен го-
сподин Боков.

Несмотря на грустные настро-
ения и падение рентабельности, 
большинство строительных компа-
ний остались на рынке. «Одни про-
должают работать по инерции, дру-
гие рассчитывают на то, что со вре-
менем потенциал новосибирско-
го рынка возьмет свое, третьи про-
сто не хотят бросать проекты на се-
редине пути,— объясняет Вадим Су-
харев.— Мы принадлежим к компа-
ниям, которые внимательно считают 
деньги и оценивают риски. Сейчас 
нам пришлось откинуть агрессив-
ные стратегии развития, которые мы 
рассматривали, и выбрать осторож-
ную тактику. Мы продолжаем вести 
комплексные проекты, но не форми-
руем излишних вложений». В более 
интересные непрофильные проек-

ты девелоперы вкладываться не спе-
шат: по версии Константин Бокова, у 
них нет свободных средств. А банки-
ры со времен кризиса 2008 года оце-
нивают строителей как высокори-
сковых заемщиков и «рассматрива-
ют их под лупой», рассказала заме-
ститель управляющего новосибир-
ским филиалом Юникредит банка 
Ольга Фадеева.

Если верить статистике, одна из 
больших проблем строителей — 
рост просроченной дебиторской за-
долженности. В 2017 году она вырос-
ла почти вдвое, до 601,5 млн руб. «С 
подрядчиками расплачиваются в 
лучшем случае квартирами»,— мрач-
но заверил господин Боков. При 
этом зарплата в отрасли, по данным 
Новосибирскстата, в марте 2018-го 
уменьшилась на 4,1% по сравнению 
с мартом предыдущего года, соста-
вив 25 798 руб.

Настроения в разных 
сегментах
Несмотря на общую безрадостность, 
больше жизни теплится в сегменте 
жилищного строительства, говорят 
эксперты. «Интерес к новостройкам 
сохраняется, каждый второй запрос 
клиента — по новому жилью,— рас-
сказал гендиректор агентства недви-
жимости „Грановит“ Александр Быч-
ковский.— Спрос отлично поддержи-
вает приток „переселенцев“ из дру-

гих регионов. Сейчас он только уси-
ливается. Успешно продаются квар-
тиры, если планировки, местопо-
ложение и цены отвечают запросам 
рынка, застройщик правильно пози-
ционирует объект с учетом целевой 
аудитории и он выбрал верную мар-
кетинговую стратегию».

Одними из самых удачных сегод-
няшних проектов господин Быч-
ковский считает объекты «Сибака-
демстроя» («Европейский берег», 
«Панорама», «На Декабристов», «Ду-
наевский»), жилой комплекс «Мар-
сель» ЗАО «Береговое», «Чистую сло-
боду» от «КПД-Газстрой», «Ясный бе-
рег» от «Аква-сити», «Флотилию» от 
группы компаний «Дом-строй». Жи-
лье в элитных новостройках сегодня 
востребовано слабо. Александр Быч-
ковский вспомнил только один «вы-
стреливший» проект — жилой ком-
плекс MilkHouse компании «Сибирь-
инвест» с удачным местоположени-
ем в самом центре города (на пересе-
чении улиц Чаплыгина и Урицкого) 
и подземной парковкой. Квартиры в 
MilkHouse разлетаются как горячие 
пирожки при цене больше 13 млн 
руб. за «трешку» площадью от 117,7 
кв. м, пояснил риэлтор.

«Продажи в жилом строитель-
стве стимулирует ипотека,— гово-
рит Константин Боков.— Хотя в по-
следние годы государство перестало 
поддерживать кредитование поку-
пок на „первичке“». Впрочем, по сло-
вам Александра Бычковского, полу-
чить такую ипотеку сейчас совсем не 
сложно, и заемщики активно пользу-
ются этим инструментом. Банки дей-
ствительно не ужесточают требова-
ния к клиентам-ипотечникам, гово-
рит Ольга Фадеева. «Но мы не подни-
маем на знамя ипотеку в новострой-
ках,— уточнила собеседница.— Ра-
ботаем в последние годы не более 
чем с тремя застройщиками — круп-
ными и надежными — и не планиру-
ем аккредитовывать других».

Ликвидность в сегменте загород-
ной недвижимости традиционно ни-
же, говорит гендиректор компании 
«АВС-офис» Олег Луговой, девелопер 
поселков «Золотая долина» и «Класси-
ка». «Покупательский интерес падает 
вместе с доходами населения,— рас-
сказал господин Луговой.— А спрос с 
инвестиционной целью почти исчез. 
С 2013 года пропали из виду покупа-
тели на несколько участков». Но де-
велоперы не отчаиваются: появился 

новый тип покупателя — с заначкой, 
сделанной в прежние времена. Поку-
патели с четко лимитированной сум-
мой — примета сегодняшнего дня, 
говорит Олег Луговой. Наиболее 
ликвидны участки, расположенные 
на расстоянии не более 60 км от Но-
восибирска и площадью около 10 со-
ток. Ценность увеличивает близость 
рекреационной зоны.

Доходность загородных девело-
перов сокращают два фактора. Во-
первых, приходится конкуриро-
вать по цене: в Новосибирской об-
ласти у покупателя есть выбор. Во-
вторых, приходится вкладываться 
в формирование комфортной зо-
ны в поселке. «Инженерными ком-
муникациями уже никого не уди-
вишь, нужны другие фишки: интер-
нет, детские и спортивные площад-
ки и пр.,— говорит господин Луго-
вой.— Мы, например, в центре по-
селка очистили маленькое озеро, 
сделали на берегу зону барбекю». В 
таких трудных рыночных условиях 
выдерживают не все: часть девелопе-
ров просто ушла с рынка, а довольно 
много задекларированных проек-
тов не было реализовано, 
сообщил собеседник. 

В строительстве пасмурно
Деловой климат в строительной отрасли Но-
восибирской области остается неблагопри-
ятным. Падение рынка продолжается с 2014 
года, а за последний год прибыль в регио-
нальном строительном секторе сократилась 
почти на 50%. Спасение для отрасли экспер-
ты видят в развитии инфраструктурных проек-
тов и государственного механизма ипотеки.

Ввод в эксплуатацию зданий в 2017 году* 
 Количество  Общий Общая 
 зданий, строительный площадь 
 единиц объем зданий, зданий,  
  тыс. куб. м тыс. кв. м
Введено в действие зданий 4933 15058,3 3574,0
в том числе:
жилого назначения 4470 10477,1 2740,5
нежилого назначения  463 4581,2 833,5
* Источник: Новосибирскстат. 

Ввод в эксплуатацию зданий в 2016 году* 
 Количество  Общий Общая 
 зданий, строительный площадь 
 единиц объем зданий, зданий,  
  тыс. куб. м тыс. кв. м
Введено в действие зданий 6212 16585,2 3793,2
в том числе:
жилого назначения 5731 11724,4 2994,7
нежилого назначения  481 4860,8 798,5
* Источник: Новосибирскстат.

Несмотря на падение 
рентабельности, большинство 
строительных компаний остались  
на рынке
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Анализируя положительную ди-
намику, руководитель дивизиона 

компании «Балтийский лизинг» Лилия Чу-
совская назвала три основные причины ро-
ста. «Во-первых, влияние оказала общая бла-
гоприятная экономическая ситуация, спо-
собствующая восстановлению спроса до 
уровня, превышающего докризисный. Биз-
нес начал возвращаться к инициативам, ко-
торые откладывались до лучших времен. Ра-
нее запустить их в реализацию не позволяли 
определенные риски, а сейчас предприни-
матели получили больше простора для дей-
ствий и гораздо больше инструментов для 
развития бизнеса, которые активно гене-
рируют банки и лизинговые компании»,— 
прокомментировала она. Две другие причи-
ны, по мнению госпожи Чусовской, — это 
меры господдержки, в частности програм-
мы Минпромторга России и лизинговые 
проекты Фонда развития промышленности, 
а также возрастающий уровень экономиче-
ской грамотности и избирательности биз-
несменов, которые ищут альтернативу при-
вычным финансовым инструментам.

Влияние господдержки
Сегодня продолжают действовать госпро-
граммы, ориентированные на поддержку 
российского автопрома и сельхозпроизво-
дителей, позволяющие получить скидку до 
12,5% от стоимости транспортного средства. 
При этом действие программ распространя-
ется и на спецтехнику, и на легковые автомо-
били. Фонд развития предпринимательства 
предлагает программу поддержки при при-
обретении в лизинг дорогостоящего про-
мышленного оборудования, помогая опла-
тить аванс по договору лизинга.

По словам Романа Мамчица, госпрограм-
мы сыграли значительную роль в развитии 
рынка лизинга автотранспорта в прошед-
шем году: так, 67% сделок компании в Сибир-

ском регионе было оформлено с примене-
нием скидки на аванс. «Программа подтал-
кивает предпринимателей к более быстро-
му принятию решения о приобретении ав-
тотранспорта в лизинг»,— добавил он.

В компании «Ураллизинг» порядка 15–
20% сделок по Сибири прошли именно за 
счет субсидирования покупки автотран-
спорта в лизинг. «Программы поддержки 
промышленности также пользуются спро-
сом, но сделки по оборудованию на порядок 
сложнее, их согласование и проведение за-
нимают длительное время. Программы гос-
поддержки в этой сфере будут более эффек-
тивны, если экспертные процедуры и требо-
вания к лизингополучателю будут упроще-
ны»,— считает Михаил Маклаков.

Как заметила Лилия Чусовская, в рам-
ках программ господдержки клиенты ком-
пании смогли сэкономить более 800 млн 
руб. «В 2017 году наша компания по про-
грамме льготного лизинга автотранспор-
та приобрела для клиентов более 3,6 тыс. 
автомобилей общей стоимостью 7,7 млрд 
рублей, а по программе субсидирования 
строительно-дорожной и коммунальной 

техники — более 150 единиц имущества 
на сумму более 632 млн рублей»,— про-
комментировала она. В 2018 году клиенты 
«Балтийского лизинга» продолжают поль-
зоваться инструментами господдержки: 
например, по итогам первого квартала по 
программе субсидирования спецтехники 
компания получила очень много заявок, 
их количество превысило 57% от прошло-
годнего результата за весь период работы 
программы. «Мы активно включены в го-
сударственные и региональные програм-
мы,— комментирует Елена Дергач.— Но 
это, скорее, точечная поддержка наших 
клиентов, нежели поддержка рынка ли-
зинга или отраслей экономики».

Драйверы рынка
Как отмечают эксперты, сегодня лизинг в Си-
бири развивается наиболее активно в таких 
сегментах, как автотранспорт, добыча полез-
ных ископаемых и лесная отрасль. По сло-
вам Михаила Цыкунова, драйверы роста для 
Сибирского дивизиона компании — уголь-
ная и лесная промышленность. «Уголь по-
дорожал за счет увеличения стоимости дол-
лара, то же самое и с лесной промышленно-
стью: лес идет на импорт и продается доро-
же»,— констатирует он. При этом наиболь-
ший спрос на технику для добычи угля зако-
номерно наблюдается в Кемеровской обла-
сти, а в Красноярске больше развита лесная 
промышленность.

По словам Романа Мамчица, наиболее ак-
тивно лизинг развивается в сегменте авто-
транспорта, также наблюдается активность по-
требителей в сегменте дорожно-строительной 
техники. «Около 25% всех сделок со спецтехни-
кой в нашей компании оформляется именно в 
Сибирском регионе»,— замечает он.

Сходные данные приводит и Лилия Чу-
совская: «В Сибири на пике спроса — авто-
транспорт, оборудование для нефтяной и де-
ревоперерабатывающей промышленности 
и строительная спецтехника».

Однако Михаил Маклаков указывает, что 
в сферах строительства, грузоперевозок и в 
дорожно-строительной отрасли в целом в 
СФО с начала 2018 года наблюдается замет-
ное снижение темпов роста, которое отмеча-
ется даже в некотором снижении платежной 
дисциплины.

Как заметила Елена Дергач, помимо ро-
ста спроса на спецтехнику для добычи иско-
паемых, также пользуется популярностью 
оборудование по производству строймате-
риалов, производству пищевых продуктов 
и упаковки для них. «Практически не оста-
лось лизинга в сегменте ритейла, производ-
ства пластиковых окон и полиграфии»,— 
прокомментировала она.

Перспективы 2018 года
Спикеры отмечают, что в текущем году тем-
пы роста нового бизнеса несколько снизят-
ся из-за насыщения рынка, называя цифры 
прироста на уровне 20%. Также никто не про-
гнозирует существенных изменений в ря-
дах основных игроков на рынке лизинга в 
Сибири.

По мнению Лилии Чусовской, дальней-
шая расстановка сил на рынке будет во мно-
гом зависеть от грядущей реформы лизинго-
вой отрасли. «Обязательный перевод всех ли-
зинговых компаний на единый план счетов 
потребует больших финансовых затрат (по-
купка ПО, обучение персонала), неподъем-
ных для бюджета небольших компаний, и 
им, возможно, придется закрыться»,— пояс-
нила она. Давая прогноз на 2018 год, Чусов-
ская обозначила, что лизинговый рынок про-
должит закреплять результаты, продолжая си-
стемный рост, также сохранится тенденция к 
цифровизации и развитию онлайн-сервисов. 

Андрей Клушин считает, что сейчас для 
региональных компаний наступил важный 
момент, чтобы успеть построить надежную 
систему риск-менеджмента (управление ри-
сками). «Независимые лизинговые компа-
нии сами являются клиентами банков, ког-

да получают финансирование под свои сдел-
ки. А регулирование банков с каждым годом 
становится только жестче. Соответствен-
но, банки все жестче подходят к оценке ри-
сков вложений в независимые лизинговые 
компании»,— говорит он. Увеличение объе-
мов инвестиций минимум на 30% ожидают 
в компании «Сименс финанс», делая ставку 
на Кузбасс, Красноярск и Иркутск.

По мнению Михаила Цыкунова, предпо-
сылками для роста в 2018 году станут ин-
вестиции в основные производственные 
фонды, госпрограммы поддержки, сниже-
ние стоимости фондирования с уменьше-
нием ключевой ставки и возможностей 
бизнеса для покупки за собственные сред-
ства. «Фактор восстановительного роста в 
виде отложенного спроса в 2018 году бу-
дет сокращаться, и основным драйвером 
станет общий экономический рост и влия-
ние государственной поддержки»,— пояс-
нил эксперт.

Противоположного мнения в отношении 
господдержки придерживается Михаил Мак-
лаков, который также обозначил тенденцию 
укрупнения бизнеса, связывая ее с усилени-
ем вертикали власти. «Чувствуется усиление 
контроля регионального правительства, в 
том числе на ключевых предприятиях реги-
она. По цепочке эти изменения идут в малый 
и средний бизнес»,— говорит он.

«В этом году фактор госсубсидий для рын-
ка, по всей видимости, перестанет быть ре-
шающим: поддержка автопрома, скорее все-
го, будет уменьшаться. Минпромторг уже 
объявил о сворачивании программ субси-
дирования ставок по автокредитам, и пре-
кращение деятельности программ субсиди-
рования лизинга — лишь вопрос времени. 
Так что в этом году удерживать конкуренто-
способность продукта лизинговым опера-
торам придется за счет улучшения качества 
бизнес-процессов»,— резюмировал госпо-
дин Маклаков.

Маргарита Решетинская

Взялись за лизинг
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Бизнес начал возвращаться к инициативам, 
которые откладывались до лучших времен

с13


